
General-Versammlung vom 17. December 1886. 

Ordentliche Wtglieder . . 
Anseerordentliche Mitglieder . . 

Vorsitzender: Hr. A. W. Hofmann, Vice-Prbident. 

2 O . h  1 9 . h  18. Dec 17.h. 
1888 I 1884 1888 I 1886 

2357 2566 2722 2910 
364 322 407 44?l 

Der Vorsitzende frent eich, eine so mgewiihnlich ccrhlreiohe Ver- 

Von dem Secretariate eei die Personaletatietik der & d h h a f t  
sammlmg zn begriiseen. 

in folgenden Zahlen zoeammengeetellt worden. 

Die Geeebchaft Gffhlte am: 

Am diesen Zahlen eei ersichtlich, daee die Geeebchaft each im 
abgelaufenen Jahre erfrenlicher Weiee eich vergr6esert habe; die Zn- 
nahme be-e 223 Mitglieder. Die Mitgliederzahl d e i n  ktinne b e  
greiflicher Weise nicht ala MBaeeetab dee Gedeihene einer Oeaellschaft 
betrachtet werden; immerhin diirfe m m  aue derselben echlieeeen, deee 
eich die Thtitigkeit dee Vereine in noch atete wacheendem Umfanp;e 
ersprieealich erwiesen hat. 

Der Vomhnde  bedauert, der Versammlung den Tod eber em- 
heblichen Anzahl von Mitgliedern mzeigen zu miiseen. Naoh den 
Nachrichten, welche bei dem Secretmiate eingelaufen eeien, nmfasee die 
dieejiihrige Todtenliete folgende Namen, mter h e n  leider sach den 
einee berihmten Ehrenmitgliedes, iiber deseen Lebenagang eingehendere 
Mittheilnngen erwartet wiirden. 
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Allgemeine , phyeikalieche und an- 
organische Chemie. . . . . 

Organische Chemie. . . . . . 
Phyeiologische Chemie . . . . 
Analytieche Chemie . . . . . 

Summa 

Prof. Dr. A. Butlerow,  St. 
D. M. Baswitz,  Berlin. 
Franz Bennow, Salzwedel. 
Oberlehrer Dr. c. Bulk,  Barmen. 
Prof. F. Filippuzzi,  Padua. 
Dr. W. Lacoste ,  Aachen. 
Dr. E. Liebermeister ,  Unna 
Dr. Joh. Lindner ,  Elberfeld. 
Prof. Dr. E. Linnemann,  Prag. 

330 320 413 395 
499 408 456 444 
143 155 189 289 
204 147 206 209 

1176 1 1030 I 1264 I 1337 

Petersburg, E hr e n m i t  g l ie  d. 
Prof. Wm. R. Nichole, Boston. 
Prof. Dr. P a n  u m , Kopenhagen. 
Dr. M. Reimann, Berlin. 
Geh. Bergrath Prof. Dr. C. F. M. 

Steph. Wertheim,  Berlin. 
Dr. 0. Ziurek,  Berlin. 

Websky,  Berlin. 

Die Anwesenden erheben sich, um das Andenken der Dahin- 
geechiedenen en ehren. 

Der Vorsitzende geht nun zur Statistik der wiesenschaftlichen 
Thlitigkeit fiber, indem er zunlichst eine die vier letzten Jahre um- 
faesende Zusammenstellung vorlegt. 

Jahrgang . . . : . . . . I 1888 I 1884 I 1885 I 1886 

0rip;inalmittheilnngen . . . I 535 I 646 1 686 1 696 

Referate I 1888 ' 1884 I 1885 1 1886 

9 In diesen Zahlen ist die Seitenzahl des Referatentheilea der Berichte, mit 
welchem auch Nekrologe und Jahreeregister abgedruckt werden, nicht inbe- 
@en. 



rung vorgenommen und es sei aladaon die Aufnahme ihrer Abhand- 
lungen in die BBerichtec erfolgt. 

Noch, fshrt der Vorsitzende fort, habe er der Geaellschaft kurz 
fiber die beiden Denkmiiler Mittheilung zu w h e n ,  daten Errichtmg 
die chemische Qesellschaft in die Hand genommen habe. 

Was zuniichst daa Liebig-Denkmal  in Gieseen anlange, so 
freue er sich, der Versammlung eehr weaentliche Fortachritte melden 
zu kiinnen. 

Schon in der letzten General-Versammlung habe er die nahe 
Vollendung des Sc  h a p  e r’schen Modellea angezeigt und bemerkt, daas 
die Executiv-Commiesion im S h e  h e r  Befugnisae die Bildtmg einer 
Jury vorbereite. Diese sei mittlerweile gewlihlt worden und zwar 
bestehe dieselbe aus : 

Hm. Professor Dr. Car r ie re ,  Miinchen. 
D Geh.-Rath Dr. Curt ius ,  Berlin. 
* Ober-Baurath Holzapfel ,  Giessen. 
D 

> Prof. Dr. Wil l ,  Giessen. 
3 

Geh. Oberbaurath Dr. F. Miiller, Darmstadt. 
Geh. Oberbaurath Prof. Dr. v. Ri tgen ,  Giessen. 

Bildhauer Prof. Alber t  Wolff ,  Berlin. 
Ale Ersatzmiinner seien ferner 

Hr. Director Hess ,  Qiessen, und 
2 Buchhllndler R i c k e r , Oiessen, 

gewiihlt worden. 
Im Laufe de8 Monata Marz sei das vollendete Modell Schaper’e 

nach Giessen gesendet und dort in der Aula des Univemittita-Gebiiudea 
ausgestellt worden. Der Beifall des Publicums sei ein ungetheilter 
gewesen. Auch habe eich die Jury einetimmig Er die Annahme des 
Entwurfes ausgesprochen. Von den Jury -Mitgliedern hatten die HH. 
Holzapfel ,  v o n  R i t g e n  und Wil l  ihr Votum in der Sitzung des 
Giessener Localcomitds am 2. April abgegeben. Die HH. Carr ie re ,  
Curt ius  und W olff hlltten das Modell in Berlin gesehen und schrift- 
lich abgeetimmt, ebenso Hr. Miiller, der im Laufe des Aprils be- 
sonders eum Zwecke der Priifung nach Gieasen gekommen war. 

In Folge dieser Entscheidung sei er - der Vorsitzende - mit 
Hm. Prof. Schaper  beziiglich der Ausfiihrung des Denkmals in Ver- 
handlung getreten und ee babe sich dabei herausgestellt, daes die vor- 
handenen Mittel allerdinge noch nicht vollkommen reichen. Nichte- 
deetoweniger sei Hr. S c h a p  e r mit Herstellung des Arbeitsmodelles 
in halber natiirlicher GrBsse bereits ems% beschaftigt, da zu hoffen 
sei, dam sich f i r  den Fehlbetrag auf die eine oder andere Weise ein 
Ausgleich finden werde. 



Noch hiitten sich aber in dieser Deokmal- Angelegenheit ewei 
wichtige Fragen aufgeworfen, welche nicht unberiihrt bleibeo diirften. 
Die eine betreffe dss ffir dae Denkmal zu wghlende Material. Bisher 
sei Bronce fiir dasselbe in Aussicht genommen wordeo, allein die Auf- 
findung eines Marmore von ausserordentlicher Hiirta und von beson- 
ders schbner Farbe in Tyrol habe in Hrn. Schaper  den Wunsch 
rege gemacht, das Deokmal in diesem Marmor auszufiihren, ein 
Wunsch, mit dem sich die Executiv-Commission sowohl, wie das 
Giessener Local - Cornit6 einverstaoden erkliirt habe , allerdinge uoter 
der Voraussetzung, dass fir Deckuog im Winter gesorgt werde. 

‘Die andere Frage, welche den Platz fiir die Aufstellung des L i e  big - 
Denkmale in Giessen anlange, sei leider noch nicht in befdedigender 
Weise gelbst. Daa Local-ComitB wiiosche das Standbild vor dem 
neuen Univerditegebiiude zu errichten, welchen Platz Hr. Schaper  aus 
schwerwiegenden Griinden f i r  ungeeignet halte. Dagegen seien in 
den Anlagen, welche die Stadt umgeben, mehrere vortreff liche Pliitze 
vorhanden, auf denen dem Denkmale ein schbner griner Hmtergruod 
gesichert whe,  wie ihn daa Goethe-Denkmal im Thiergarten ge- 
funden hat. Noch sei man zu keioer definitiven Entecheidung ge- 
langt, er - Vorsitzender - gebe sich noch immer der Hoffouog En, 
daas das Giessener Local-ComitB den Wiinschen des Hrn. Schaper ,  
die er fiir vollkommen gerechtfertigt halte, Rechnung tragen werde. 

Schliesslich wolle er nicht unterlassen, die Summe zu verzeichnen, 
welche laut Mittheilungen des E-fm. Alexander ,  von dem Bankhause 
Warschauer  & Co. in Berlin, und des Hrn. Buchhaodler R i c k e r  in 
Oiessen zur Verfiigung stehen. Diese Summe belaufe sich auf 92 162 &, 
im Vorjahre standen 89 580 & zur Verfiiguog. Der Fond hiitte sich 
demnach, allerdings einschlieaslich der zugeschlagenen Zinsen , um 
2582 & vermehrt. 

Zn dem Wbhler-Denkmal in Gott ingen iibergehend, bemerkt 
der Vorsitzende, dass auch diese Angelegenheit erfreuliche Fortschdtte 
gemacht habe. Es acheine angezeigt, hier zunhhst die Finanzlage 
anzugeben. Im Vorjahre habe er bereits auf die erfolgreichen Be- 
mfihnngen des G6ttinger Local - ComitBs hingewiesen, welche sich 
unter Zugrondelegung einer voo dem Secret& und Quator der Uni- 
versitgt, f i n .  Dr. P a n  er,  ausgearbeiteteo Liste ammtliche Schiiler 
Wiihler’s um weitere Beitriige bemiiht habe. 

Die Fortsetzung dieser Bemiihungen sei auch wiihrend des letzten 
Jahrea in hohem Grade erfolgreich gewesen. Namentlich seien aus 
Amerika noch recht erhebliche Beitriige eingegangen. Man kiinne sich 
aber der Ansicht nicht verschliessen, daes nur wenig Aussicht vorhanden 
sei, den Fond noch erheblich zu vermehreo. Im Vorjahre seien 
16 258 & 41 .JI zur Verfigung gewesen, heute sei der Denkmalfond auf 



21 036 1 99 angewachsen; es seien also bn Laufe dee leteten Jahres 
noch 4 778 X 58 .+j geeammelt worden. Von der verfiigbaren Summe 
befinden sich 13 541 X 51 .+J in den Hiinden dee Schatzmeieters 
der Deutscheo chemischen Gesellschaft Hrn. J. F. H o l t z  und 
7 495 X 48 .+J in der Verwaltung des Giittinger LocalcomitBs. 

In Uebereinstimmung mit letzterem beabsichtige nunmehr der 
Vorstand mit der Ausfiiiirung des Wiihler-Denkmals vorzugehen. Um 
die verfiigbaren Fonds nicht zu mindern, habe man beechloseen, von 
einer allgemeinen Concurrenz Abstand zu nehmen. Dieser Beechluss 
sei wesentlich durch den Umatand erleichtert worden, daas eich eine 
Reihe namhafter Kiinstler um den Auftrag beworben haben, 
q W c h  die Herren 

C. Dopmeyer  in Hannover 
F e r d i n a n d  H a r t z e r  s Berlin 
Ki i s tha rd t  s Hildesheim 
E d u a r d  Li i rssen Berlin 
P a u l  P i e t s c h  s Berlin 
Oscar  Rasssn a Dresden 
R i c h a r d  R u s c h e  s Berlin 
P a u l  W e r n e r  s Berlin. 

Den genannten Kiinstlern solle nunmehr anheimgegeben werden, 
Skizzen fiir das W 6 h le r -Denkmal  einzusenden, unter denen alsdann 
eine noch zu ernennende Jury zu entacheiden hgtte. 

Noch diirfe nicht unerwiihnt bleiben, dass auch bereits beziiglich 
der Form, welche dem Denkmal gegeben, und des Platzes, an welchem 
es aufgestellt werden soll, ein Meinungsaustauach zwischen dem G6ttinger 
Localcornit6 und dem Vorstande der Gesellschaft stattgefunden habe. 
Das Localcomitk in Gottingen habe sich fir eine Kolossal-Biiste aus- 
gesprochen , wahrend nach der einstimmigen Ansicht des Vorstandes 
der chemischen Gesellschaft eine Portriitstatue vorzuziehen wilre. 
Auch den Vorschlage, das Denkmal vor dem chemischen Laboratorium 
aufzustellen, habe eich der Vorstand nicht unbedingt anschliessen kiinnen. 
Da, wie die Giittinger Zeitung berichtet, auch in dortigen Universitgts- 
kreisen verscbiedene Ansichten zum Ausdrucke gelangt eeien, so 
hiitten sich Localcornit6 und Vorstand dahin geeinigt, die Frage der 
Form und des Platzes vor der Hand unentechieden zu lasaen und 
den Kiinstlern, welche eich um den Auftrag bewerben, frei zu stellen, 
ob sie dem,Denkmale die Form einer Statue oder einer Biiete geben 
wollen. 

Der Schatzmeister erliiutert nunrnehr den weiter unten abgedruckten 
finanziellen Jahresbericht und eriirtert eingehend die Ursachen des 
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der Oesellschaft im  Jahre 1885 erwachsenen erheblichen Deficits. 
Er betont, daes diese Ursachen keineswegs voriibergehende , sondern 
dauernde seien und dass die Gesellschaft nur dann hoffen diirfe, .den 
Aufgaben, welche sie sich gestellt habe, ebenso wie bisher gerecht 
zu werden, wenn sie sich entschliesse, ihre Einnahmen entsprechend 
eu  erhohen. 

Zu Reviaoren des financiellen Jahresabschlusees werden die Hrn. 
K. Kefe r s t e in ,  L. S c h a e f f e r  und 0. N. W i t t  ernannt. 

Behufs Vereinfachung der Geschiifte echliigt Hr. C. A. Mar t iu s  
vor, a m  Schluss der Sitzung alsbald Revisoren auch fiir das niichste 
Jahr zu ernennen, damit der General-Vereammlung vom Jahre 1887 
ein bereits gepriifter financieller Jahresbericht vorgelegt werden kijnne. 
Die Versammlung beschliesst , demgemass zu verfahren und fir den 
Behinderungsfall eines der drei im Vorjahre gewahlten Rerisoren auch 
einen Stellvertreter zu ernennen. 

Der Schriftfiihrer constatirt aus der Priisentliste die Anweseuheit 
von 83 ordentlichen Mitgliedern der Gesellschaft. 

Ankniipfend an die obigen Bemerkungen des Hrn. Schatz- 
meisters begriindet der Vorsitzende nochmals kurz den vom Vorstande 
gestellten Antrag auf Abanderung von Q 6 der Statuten und erijffnet 
dariiber, nachdem der Schriftfiihrer den auf Veranderung der Statuten 
beziiglichen 8 24 der gegenwartig giiltigen Statuten verlesen hat, die 
Discussiou. An derselben betheiligten sich, f i r  den Antrag sprechend, 
die HHm. J. F .Ho l t z ,  C.A. Mart ius ,  F. T i e m a n n  und C. Wurster ,  
welche siimmtlich die Erhohnng der Mitgliederbeitrlige ale unom- 
ganglich nothwendig fur eine gedeihliche Weitereotwicklung der Oe- 
sellschaft erachten, und Hr. H. Herzfeld,  welcher sich gegen den 
Antrag wendet, da er es nicht fir gerechtfertigt halt, dass die 
Berliner ordentlichen Mitglieder finf Mark mehr als die iibrigen im 
deutsch -6sterreichischen Postverbande wohnenden Mitglieder zahlen. 

Nachdem ein von Hrn. K. Kefe r s t e in  gestellter Antrag auf 
Schluss der Debatte angenommen worden ist und der Vorsiteende 
nochmals darauf hingewiesen hat, dass fiir Statuteniinderungen 
Zweidrittel- Majoritat erforderlich ist, wird zur Abstimmung iiber 
den vom Vorstande gestellten Antrag geschritten. Die Schrift- 
fiihrer constatiren, dass 57 Stimmen fiir und 23 Stimmen gegen den 
obigen Antrag abgegebeu worden sind. Derselbe ist daher Zuni 
Beschluss erhoben. Q 6 der Statuten hat dadurch die folgende Fassung 
erhal ten : 

Jedes ordentliche oder ausserordentl'iche Mitglied 
zahlt einen jahrlichen Beitrag von 25 JII. Ausserdem zahlt 
jedes in Berlin wohnende ordentliche Mitglied zur Bestreitung 

Q 6. 

Berichte d. D. chem. Oesellschaft. Jahrg. XIX. 2 16 



3334 

der Kosten fiir das Sitzungslocal u. s. f. und jedes ausserhalb 
des deutsch-iisterreichischen Postverbandes wohnende Mitglied 
wegen der hijheren Portogebiihren einen jiihrlichen Beitrag 
Ton 5 Jt. 

Der Mitgliederbeitrag ist fiir das laufende Kalenderjahr 
dern Schatzmeister im Voraus einzusenden. Erst nach Zahlung 
des Beitrages erfolgt die Zusendung der Hefte. Neu auf- 
genommene Mitglieder zahlen den vollen Beitrag f i r  daa 
begonnene Gesellschaftsjahr und erhalten dagegen die bereits 
erschienenen Hefte des laufenden Jahrgangs. 

Mitglieder, welche ein einmaligen Beitrag van 500 A pro 
Mitglied zahlen, sind von der Zahlung der jahrlichen Bei- 
t r e e  befreit.s: 

Die Versammlung widmet sich alsdann dem Wahlgeschafte und 
emennt zu Scrutatoren die HHrn. F. v. Dechend,  M. Dennstedt ,  
&I. F r e u n d  und P. Kriiger. 

Die in sechs Gangen vorgenommene Wahl des Vorstandes fir das 
Jahr 1887 liefert das nachstehende Ergebniss: 

Vorstand fiir das Jahr leS7. 

Prlsident : 
A. W. H o f m a n n .  

Vice- Prasidenten: 
H. Landol t .  R. Fresenius .  
C. A. Martius. L. v. Barth.  

Schriftfiihrer : 
A. Pinner .  F. Tiemann.  

Stellvertretende Schriftfiihrer: 
W. Will. Eug. Sell .  

Schatzmeister : 
J. F. Holtz.  

Bibliothekar : 

S. G a b r i e l .  
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Ausschuss -%$lieder: 
Einheimiscbe : Auswhtige: 

A. Bannow. L. Knorr.  
A. Geyger. V. Merz. 
H. W i c h e l  h aus. R. Otto. 
0. K r l m e r .  R. Nietzki ,  
C. Scheibler.  Th. Zincke. 
H. Kunheim. H. Brunck.  
C. Liebermann. H. Oat. 
M. Dennstedt.  F. Krafft. 

Nach vorgenommener Pliifung der Biicher berichtet Hr. K. Ke  fer-  
s t e i n  Namens der Revisions-Commission, dass dieselbe den rorge- 
legten Bericht richtig befunden und dem Schatzmeister Decharge er- 
theilt habe. 

Fiir das Jahr 1887 werden zuRevisoren des financiellen Jahres- 
berichtes die HHrn. K. K e f e r t e i n ,  L. Schaef fer  und 0. N. W i t t  
nnd als Stellvertreter Hr. B. Genz ernannt. 

Der Vorsitzende gedenkt sodann des lebhaften Interesses, welches 
der derzeitige PrHsident, Hr. A. Kekulb ,  der Gesellschaft stets ent- 
gegengebracht und von Neuem zumal bei der diesjlhrigen Natur- 
forscher-Versammlung bethatigt habe. 

Die Versammlung erhebt sich von den Sitzen, um dem Herrn 
Paidenten ihre Anerkennung darzubringen. 

Der Vorsitzende dankt eodann den Revisoren und Scrutatoren 
fiir ihre Miihewaltung und schlieest die Versammlung nach 11 Uhr. 

Der Vorsitzende: Der Schriftfiihrer : 
A. W. H o f m a n n .  F e r d .  T i e m a n n .  

216* 


